
“最近我们正在为北京市第
三届手语大赛准备手语演出， 学
了很多手语， 感觉很有趣！” 北
京颐和园管理处仁寿殿讲解组组
长王天笑说。 这次颐和园代表队
共有八九个人参加比赛， 王天笑
和其他几人则主要准备手语演出
节目。 演出将于这个月底进行，
目前王天笑和同事正在紧张排练
中。

王天笑1988年出生， 曾在北
京市第二届职工职业技能大赛讲
解员比赛中获得英文组第一名。
“这是我第一次接触手语， 虽然
学起来有点困难， 但工作之余我
都在钻研， 慢慢地就学进去了。
让我兴奋的是 ， 除了中文 、 英

文， 以后我又掌握了一种交流语
言———手语， 可以为外国聋哑人
做讲解了！”

王天笑曾在2013年被借调到
中国园林博物馆， 2013年年底又
回到了颐和园德和园。 她刚回去
时， 德和园重新修缮后的一个展
厅， 一周后要展出颐和园收藏的
清代古籍， 王天笑马上和布展的
同事开始写古籍展讲解词。

“那段时间挺忙， 每天查阅
资料写讲解词， 展览涉及上百本
古籍， 每本古籍的情况都要了解
清楚， 写完讲解词， 还要流畅讲
出来， 加班加点熬夜是难免的！”

为了让自己的讲解更完美 ，
每天， 王天笑都会站在展厅前，

试讲一遍。 并把自己当游客， 自
己问自己， 如果解答不上来， 马
上回去查资料 ， 不断完善讲解
词， 几天 “试讲” 后， 王天笑终
于迎来了开展后的流畅讲解。

“其实不断试讲， 不断查资
料， 是个深入学习的过程。 在这
个过程中， 自己的知识得到不断
扩展， 而且自己搜集资料的能力
也得到了提升， 虽然累， 但是特
别有成就感！”

“虽然我每天都讲同样的内
容， 可是面对的， 却是形形式式
的不同游客。 对每个游客来说 ，
可能就来一次， 就问一个问题，
如果我都回答不上来 ， 讲解不
好， 心里会十分愧疚！”

2014年8月份 ， 王天笑因出
色的讲解表现被调到颐和园仁寿
殿 ， 做讲解组组长 , “我们这个
讲解组一共7人， 我一定要更加
认真 、 努力工作 ， 除了做好讲
解， 还要把小组其他成员带好！”

协办： 北京市职工服务中心
（北京市技术交流中心）

奖章背后的故事

■当学徒 他白天施工晚上学习
■保项目 他72小时不离岗位
■有难题 他24小时随叫随到
■他就是北京实创电梯工程有限公司维保部副经理、 首都劳动奖章获得者———

能用手语为外国聋哑游客做讲解
———记北京颐和园管理处仁寿殿讲解组组长王天笑 □本报记者 余翠平
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维修工李江

□本报记者 闵丹 文/摄

一半时间和电梯在一起
1997年春节过后， 18岁的李

江来北京当电梯安装学徒工， 成
长为现在的电梯维保行业的骨干
技能人才。 如今， 35岁的他和电
梯打了17年的交道。 有良师的引
导， 加上自己的刻苦钻研， 他一
步步从学徒工、 班长成长为现在
的公司维保部门负责人。 为了更
好的掌握进口电梯的维修， 他自
己购买了一套进口电梯维修设
备， 并承诺手机24小时开机， 对
公司的电梯维修提供技术支持，
不论何时何地， 只要电梯遇到故
障， 班组维修有难度， 都可以给
他打电话。 作为北京实创电梯工
程有限公司维保部副经理， 他还
是第三届职业技能大赛 “电梯维
修工” 冠军。

白天干活晚上自学
保项目72小时不离岗

回忆起入行的经历， 李江告
诉记者， 那得从1997年说起， 他
还记得那年的2月14日是一个阳
光明媚的日子， 怀着做一番事业
的梦想， 他踏上了北上的火车，
从株洲来到令人神往的国际大都
市———北京。 一个偶然的机会 ，
他开始接触到了电梯行业， 就喜
欢上了电梯， 连他自己也没想到
的是， 由此也开始了他和电梯的
不解之缘。 由于之前对电梯行业
的一无所知， 李江先从电梯安装
的学徒工开始干， 他清楚的记得
第一次电梯安装工地是现在的海
淀区清河阳光北里， 当时现场安
装的有2个师傅， 1个钳工师傅，
1个电工师傅。 在师傅们的悉心
培养下， 通过对2台电梯的安装，
他很快的对电梯有了浓厚的兴
趣， 也很快进入对渴望学习电梯
技能的状态。

“我本来就是业界新兵 ， 要
吃这碗饭 ， 就必须潜心钻研技
术， 不耻下问， 关键时刻我就央
求师傅一起现场操练， 讨论电梯
原理， 做到电梯安装的每道工序
都烂熟于心 。” 李江告诉记者 ，
因为当时他白天施工， 晚上在工
地值班， 因为对那些电梯配件感
到新鲜和好奇， 电梯机械安装的
工作施工样板线的制定及各部件
的安装， 他都是晚上看资料， 白
天施工干活， 积累了不少经验。
白天师傅来上班时， 他便虚心向
师傅请教， 渴望自己有一天也能

像这些师傅一样成为这个行业的
技术专家。 到他接手的第二个工
程， 位于蜂窝路的一个小区的电
梯安装的时候， 他已经学会看电
梯的随机图纸了， 包括电气原理
图和井道土建图等。 通过看电气
原理， 李江开始自己一个人设计
整个电梯的线路， 施工完毕后，
他的设计得到了师傅的大力赞
扬。 不到一年的时间， 师傅就安
排他带队独自安装电梯了。 就这
样， 他在这行一干就是17年。

1999年祖国 50周年大庆前
夕， 李江所在的公司接手复兴门
和八王坟地铁的扶梯吊装和安装
工程 ， 因工程时间紧迫 ， 工期
短， 质量要求高， 公司领导安排
他承担建国门西南侧扶梯的安
装， 这也是他从事电梯行业以来
第一个独立安装项目。 由于电梯
厂家都是外国进口， 就连自己的
师傅都从来没有接触过这种品牌
的电梯， 施工全靠摸索。 甲方对
项目要求特别严格， 特别指派了
2名专业人员到现场监工。 光就

吊装衍架的各个连接螺丝安装时
都要通过力矩扳手进行锁紧， 以
求达到设计要求。

由于时间紧迫， 公司领导研
究决定， 一个班分成三个班组分
段进行施工。 由李江带领的6个
人为一组到现在大望路西南口，
从测量扶梯电梯井道， 到设备进
场吊装就位和安装施工都由他统
一指挥， 他和同事们一边干一边
研究下一道工序施工方案， 尝试
下一道工序如何进行最好。 虽然
很累， 但大家都干劲十足。 在天
安门东站的东北角出入口， 有2
台扶梯的安装。 由于地处景区人
流量大， 为了保证电梯设备不丢
失 ， 李江三天三夜没有离开半
步， 坚守岗位， 做到了设备完整
无失， 连一个螺母都没丢过。

班长升级为维保站长
严把200台电梯质量关

经过 五 年 的 安 装 工 作 后 ，
2011年8月， 李江由最初的电梯

安装转入了电梯维保工作， 技能
的学习和成长又开始了新的阶
段， 他接受维保的第一个工地是
望京的一个小区， 当时共有12台
电梯。 由于别的单位电梯保养不
到位， 经常发生困人现象。 在有
关媒体进行报道之后， 公司领导
高度重视， 主动与电梯使用单位
联系， 安排以他为班长的三个人
一起驻场对小区的电梯进行维
保。 驻场后， 李江和同事们对电
梯进行了细致的检查并进行记
录， 制定了详细的保养计划： 让
电梯在白天正常运行， 我们利用
晚上低峰时段对电梯进行保养 。
经过两次保养后， 电梯的故障得
到了有效明显的控制， 受到了客
户的好评， 经验慢慢丰富起来的
李江也由一名班长提升为维保站
长， 由原来管理几十台电梯上升
到管理260多台电梯。

管理的电梯更多了， 意味着
责任也更重了， 李江告诉记者，
记的有一次一个工地一次电梯定
检56台， 这个工程当初在电梯安
装时为了赶工期， 安装质量没有
达到要求， 这给在以后的定检造
成了很大的负担。 他带领几个班
组成员统一对所有电梯进行了检
查， 分批次进行整改， 当遇到问
题时， 他都必至现场亲自察看，
并且经常加班至深夜。 随着电梯
行业的发展 ， 新品牌也不断涌
现 ， 每当接触到新的品牌电梯
时， 李江都要认真地学习了解设
备的各项部件及文字资料说明
等， 有时候经常带着图纸到电梯
机房进行研究， “从头学起， 对
每个品牌电梯都要深入了解才能
对后期的维保做到心中有数”。

自购进口检测设备
承诺24小时随叫随到

2007年李江被一家公司聘用
为维保经理， 处理日常的部门经
营管理工作。 包括编制电梯投标
文件、 及维保班组成员的招聘和
培训、 电梯维保技术支持、 电梯
保养计划的制定、 施工人员的工
作安排、 电梯定期检验工作、 解

决客户投诉、 维保合同的签订，
公司管理文件的编写等各项管理
工作。 为了工作更好更有序地开
展 ， 他又开始深入钻研管理知
识， 在理论与实践的结合上下功
夫， 对工作进行了分类式管理，
使电梯维保服务这一项落后而松
散的管理环节， 形成了一个强大
的服务保障体系。 2011年4月加
入到了实创电梯公司后， 他对公
司保养的所有电梯按品牌进行了
分类， 将技术资料进行配套化管
理。

为了帮助基层员工开展专业
技术培训， 他经常不计报酬的加
班加点维修电梯， 当维保现场电
梯故障， 现场人员无法解决时，
李江都是随叫随到， 及时对故障
进行排除 ， 经常延续工作到深
夜。 为了更好地服务于客户， 他
还用自己的工资购买了一套进口
的电梯维修调试的专用设备， 当
电梯坏了， 可以更快通过专用设
备排查故障点 ， 更快地修好电
梯。

凭借着扎实的技术和多年丰
富的实践经验， 2012年， 他继续
报名参赛， 获得了第三届职业技
能大赛电梯维修工的冠军 。 之
后， 在市总工会的推荐下， ２０１３
年， 他又获得了首都劳动奖章。

谈起获奖的经历 ， 李江表
示， 通过参加两次市级的技能大
赛， 他通过北京市职工技术协会
的平台不但结识了许多各行各业
的技术尖兵， 也使自己的业务素
养和专业知识得到了很大提升，
同时也让自己清楚的认识到在专
业技术能力上， 自己还有很多不
足之处， 需要在今后的工作中进
一步提高。 但他更愿意将自己的
技能知识和更多行业内的人分
享， 在向公司的电梯维修承诺提
供24小时的技术支持外， 他还计
划将自己的电梯维修经验， 毫不
保留的跟维修班组成员一起分
享， 目前他已加入市总工会牵头
的2014年 “北京市电梯行业从业
人员技能提升公益项目” 讲师团
队， 培训从事电梯安装与维修工
操作的外来务工人员。


